

Le Rouge Jean, parcours de captivité¹

Hervé Arson
Version 2
12 août 2023

État civil et situation militaire

Jean Charles Le Rouge était né le 4 juillet 1916 à Douarnenez (Finistère). Il était le fils de Joseph Marie Le Rouge et d'Isabelle Rothuon épouse Le Rouge. Il était célibataire et exerçait la profession de typographe. Il habitait à Douarnenez, au 4 rue d'Is.

Le Ministère des Anciens Combattants n'a pas renseigné sa position militaire avant la guerre. À la mobilisation en 1939, il a été affecté en tant que caporal chef au 44^{ème} Régiment d'Infanterie. Ce régiment, dissous en 1923, a été recréé en septembre 1939. Il a été positionné sur la Somme le 5 juin 1940, puis participe à la défense de la poche de Dunkerque. Attaqué par des forces plus puissantes, il reçoit l'ordre de repli. Le régiment participe encore à la défense de la Loire, à Jargeau entre les 16 et 18 juin.

Capture et internement dans un Stalag d'Allemagne

Aucun document ne renseigne sur la date et l'endroit de la capture. Jean Le Rouge est emmené en Allemagne au Stalag IX B, à Wegscheide Bad Orb, à une soixantaine de kilomètres à l'est de Francfort-sur-le-Main. Il est immatriculé IX B 329, puis il est affecté au kommando 206.

Première évasion

Jean Le Rouge s'évade de ce kommando avec Alexandre Rexan. Ils sont repris dans la gare de Francfort-sur-le-Main le 2 mars 1942.

À la suite de cette évasion, il est condamné d'abord à 21 jours de cellule, puis, le 4 mars, à la déportation dans le Gouvernement Général de Pologne par un tribunal militaire à Bad Orb. Dans la baraque disciplinaire du Stalag, il retrouve Louis Le Goff. Ils seront expédiés au kommando disciplinaire de Friedewald ensemble, puis seront déportés ensemble à Rawa-Ruska.

Internement au Stalag 325

Jean Le Rouge arrive à Rawa-Ruska le 9 mai 1942². Le 25 juillet 1942, il est affecté au kommando de travail de Zwierzyniec (AK 4084), dans le district de Lublin, à environ 70 km au nord-ouest de Rawa-Ruska.

Il fait partie des 93 évadés par tunnel qui s'enfuient dans la nuit du 12 au 13 août 1942. Il est repris et renvoyé au camp central de Rawa-Ruska.

1 Fiche de suivi de captivité, témoignages et dossier statut AC 21 P 562357.

2 Meldung 281 du Stalag IX B ouverte le 9 avril 1942.

Renvoi en Allemagne

Le 15 janvier 1943³, il est renvoyé au Stalag IV B⁴, en Saxe, à Mühlberg-sur-Elbe ; ce Stalag était situé à 70 km à l'est de Leipzig. Mais les « Rawa » sont mis à part dans un kommando spécial, qui dépend du Stalag IV A⁵ à Zaithain, au nord de Dresde.

Dernières incartades, rapatriement

Jean Le Rouge participe à des actions collectives de refus de travail. Il finit sa captivité dans des kommandos des Stalag I A et IV B.

Il est rapatrié le 4 mai 1945 par le Centre de Sarrebourg⁶.

Après-guerre

Le 11 août 1947, Paul Le Borgne se marie avec Odette Marie Renée Joffry. Il exerce le métier de conducteur de machine à imprimer. Il perçoit le pécule de prisonnier à Rennes le 30 décembre 1954. Il habite toujours Duarnenez, 29 rue du Couedec.

Il dépose une demande de titre le 20 février 1954 auprès de la direction interdépartementale de Rennes du Ministère des Anciens Combattants. La demande est d'abord rejetée le 20 février 1956. Le titre Interné Résistant lui est finalement attribué le 27 juin 1961 (carte n° 1204 18523). La période d'internement prise en compte s'étend du 9 mai 1942 au 15 janvier 1943.

3 Selon Jean Le Rouge.

4 Meldung 3736 du Stalag IV B, selon les Allemands, date d'arrivée : 18 janvier 1943.

5 Meldung 1203 du Stalag IV A ouverte le 22 février 1943.

6 Fiche Médicale n° 0671973 du 4 mai 1945.